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    黄浦人大调研预制菜食

品安全工作情况

本报讯 6 月 17 日， 黄浦区人大常

委会副主任吴力坚带队走访部分预制菜

销售和使用单位， 调研预制菜食品安全

工作情况。区人大常委会教科文卫工委、

侨民宗工委负责人和部分区人大代表参

加，区市场监督管理局负责人陪同。

吴力坚一行首先来到萨莉亚意式餐

厅世茂广场店， 实地查看了预制菜的进

货台账、 储存条件以及加工使用流程。

随后， 来到新雅粤菜馆， 实地查看预制

菜的销售区域、 储存环境等情况。

座谈中， 新雅粤菜馆负责人介绍了

餐饮企业在预制菜销售和使用方面的发

展经历以及严格落实食品安全企业主体

责任、 强化预制菜销售储存使用环节食

品安全措施等相关情况。 区市场监管局

负责人介绍了加强预制菜食品安全监

管、 规范预制菜销售和使用行为等情

况。 围绕推进预制菜标准化体系建设、

加强食品安全监管、 促进产业高质量发

展、 《上海市食品安全条例》 修订等内

容， 与会人员进行了深入的探讨交流。

浦东人大引资引智分享

会为养老服务聚智赋能

本报讯 如何让老年群体安享幸福

生活， 同时激活银发经济新活力？ 6 月

17 日下午， 浦东新区人大金杨新村街

道工委组织开展人大代表引资引智分享

会， 通过人大搭台、 代表履职、 群众参

与， 深化代表参与基层治理的广度和深

度， 强化人大代表在优化营商环境、 推

动养老服务体系建设中的纽带作用。

此次分享会紧扣“银发经济”高质量

发展主线， 是浦东新区人大以法治思维

推动养老服务高质量发展的生动体现。

人大代表、专家、企业、商协会多方积极

参与， 围绕产业发展与制度完善协同推

进，精心设置代表分享、企业推介、签约

仪式、专家观点等环节，搭建起助力浦东

构建高质量养老服务体系、 促进银发经

济发展的多元交流平台， 彰显浦东在该

领域开放创新、多方联动的特色。

在分享环节， 人大代表们立足各自

领域， 充分发挥专业优势与履职经验，

多角度为银发经济发展建言献策。 来自

相关企业的负责人也积极发声， 有的深

入解读了陪诊服务的价值与前景， 有的

着重介绍了康养科技赋能养老服务的实

践经验。 来自区老年协会的专家， 立足

“大城养老” 的浦东实践， 从政策、 服

务、 产业等多维度为银发经济发展提出

了系统性建议。

普陀人大走访调研区绿

化市容局

本报讯 6 月 19 日上午， 普陀区人

大常委会副主任杜娟带队城建环保委赴

区绿化市容局开展工作调研， 区人大城

建环保委主任委员徐征等陪同。

会上， 区人大城建环保委负责同志

围绕今年区人大常委会年度工作要点，

重点就专委会协助常委会做好听取和讨

论区政府生活垃圾管理工作情况的重大

事项报告进行了沟通。

区绿化市容局就普陀区“绿化建设

和市容景观提升十五五” 规划编制情

况、 贯彻《上海市黄浦江苏州河滨水公

共空间条例》 落实情况、 生活垃圾管理

工作情况等方面进行了汇报。

杜娟指出， 做好绿化市容管理工作

与建设美丽普陀、 推动普陀区域经济社

会发展密切相关。 区绿化市容局能够严

格按照区委区政府决策部署有序推进绿

化林业建设、 市容环卫管理等各项工

作， 展现出了凝心聚力的精神状态、 主

动靠前的工作方法和收获满满的成果成

效。
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把参与立法的根系扎进社区土壤
———松江九里亭街道打造“1+16+X”大联盟，打通民意上达立法机关“最后一公里”
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“建议被采纳了！” 松江区九里亭

街道奥园居民区收到了一份沉甸甸的认

可———《立法建议采纳证书》。 这是他们

在《上海市野生动物保护条例 （草案）》

征询中贡献的“金点子”， 实现了该居

民区立法建议采纳“零的突破”。

这张证书背后， 是九里亭街道以市

人大常委会黄桥村基层立法联系点为基

点， 创新构建的全过程人民民主实践大

联盟网络。 依托“1+16+X” 架构 （1

个示范点奥园居民区+街道内 16 个居

民区+X 个外部资源）， 九里亭街道将

立法参与的根系深深扎进社区土壤。

接地气：

立法参与和居民需求的融合

奥园居民区有近 1.5 万的常住居

民， 是九里亭街道最大的居民区， 社区

“人多、 地大、 事杂”， 也意味着社区居

民的需求多元、 基层治理存在难度。 为

了更广泛收集居民呼声、 精准回应居民

需求、 提升立法参与质量， 奥园居民区

组建了一支多元立法信息员队伍， 他们

既有熟悉辖区情况的人大代表、 居民骨

干， 也有熟悉法律事务的相关人员。 立

法信息员队伍有明确的职责分工， 也建

立了从立法修法意见征集、 整理汇总到

结果反馈的完整工作机制。 在立法信息

员队伍的努力下， 居民们接地气的真实

声音通过立法参与被直接传递到立法机

关， 从而有效回应居民需求。 2022 年

以来， 共参与 12 部法规草案的意见征

求。

“立法参与和居民需求呼应上了，

这次立法征询活动一定能吸引很多居民

参与！” 奥园居民区书记沈春欢信心满

满。 《上海市野生动物保护条例 （草

案）》 意见征询的过程正是奥园居民区

立法参与和居民需求有机融合的生动体

现。 奥园居民区的景观湖长期饲养着 4

只黑天鹅， 如何科学管养、 保护小区生

态环境， 一直是居民们关注的焦点， 也

是社区治理的难点。 立法信息员们通过

入户征询、 座谈交流、 专家参与等方

式， 在收集立法意见的同时， 引导小区

居民对天鹅湖的管理展开了充分讨论，

既提升了居民的动物保护意识， 也达成

了守护天鹅湖的共识。 现在的天鹅湖，

每天都会有巡湖志愿者管护黑天鹅、 清

理周边环境， 构建了人与自然和谐相处

的生动画面。

促延伸：

立法参与和基层治理的融合

立足居村、 以雁阵式发展推进基层

民主法治建设， 提升基层社会治理能

力， 是松江区推进基层立法联系点建设

的目标定位。 通过立法参与和基层治理

融合的探索实践， 九里亭街道以奥园居

民区为示范的全过程人民民主实践大联

盟， 在辐射更广影响力的同时， 也迸发

出越来越强大的基层治理活力。

在《上海市医疗保障条例 （草案）》

立法征询期间， 九里亭街道人大工委依

托大联盟， 以“线上 + 线下” 的形式

开展了立法意见征询活动。 线下， 以奥

园居民区为主会场， 组织人大代表、 立

法信息员、 居民代表和专业律师现场解

读要点， 多部门即时回应居民意见。 线

上， 大联盟成员———街道辖区的其他

16 个居民区， 以视频分会场的方式，

组织 200 余名居民进行同步学习和互动

讨论， 共收集汇总了 20 条意见建议。

在此基础上， 街道还创新推出“扫码参

与立法征询” 二维码小程序， 进一步畅

通居民参与立法、 反映民意的新渠道，

切实提升居民参与立法的便捷性， 提升

居民的民主法治意识。

在区人大法制委的指导下， 九里亭

街道民主实践大联盟积极开展全过程人

民民主实践。 去年， 奥园居民区 《丰富

“全过程人民民主” 基层实践， “奥园

四制” 激活万人特大型社区“一池春

水”》 的案例入围了全国社会工作和社

会治理创新典型案例。 各居民区通过经

验交流、 工作互动、 难题共答， 定期分

析社区治理的共性问题， 探讨以法治的

思维、 民主的方式， 实现共建共治共享

的社会治理新路径。

强辐射：

立法参与和代表履职的融合

推动街道居民区依托大联盟平台参

与立法联系点建设， 在广泛深入的立法

参与过程中， 充分发挥人大代表的引领

作用， 形成“众人事众人议” 的广泛共

识， 是全过程人民民主理念在基层的生

动实践。

九里亭街道人大工委认真贯彻落实

市、 区人大关于全过程人民民主“十大

行动” 的要求， 整合街道各类政务资

源、 阵地场所、 服务平台等， 特别是以

全过程人民民主基层实践站迭代升级为

契机， 进一步强化阵地建设， 推动立法

参与和代表履职结合， 引导各级人大代

表积极履职， 既成为立法建议、 社情民

意的信息收集员， 又成为扎根在基层的

普法宣传员， 参与社会治理的民主践行

者。 目前， 有 1 位人大代表被推荐为上

海市人民检察院人民监督员， 1 位被推

荐为松江区基层减负观察员。 在人大代

表、 立法信息员骨干的带领下， 更多群

众的智慧， 不仅凝聚成了立法“金点

子”， 也结出了社区治理的“金果子”。

2024 年， 街道人大工委以全过程人民

民主基层实践站为阵地， 组织召开立法

意见征询座谈会 5 场， 举办基层治理经

验交流会 2 场， 普法宣传 4 场， 辐射辖

区居民群众近万人次。

下阶段， 九里亭街道人大工委将持

续推动全过程人民民主“根系” 延伸，

不断完善“1+16+X” 网络架构， 充分

发挥大联盟功能， 凝聚各方力量， 共同

开创九里亭街道民主法治建设与基层社

会治理工作新局面。

□ 记者 陈颖婷 通讯员 陆伊莎 常翠芳
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